

# HERALDO de TARRAGONA

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

Año VI

REDACCION  
REDING, NUM. 3, 1.  
ADMINISTRACION  
FORTUNY, 4, IMPRENTA

Tarragona: Miércoles 2 de Septiembre 1908

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la capital CINCO pesetas trimestre, á domicilio:— en el resto de España, CINCO pesetas trimestre.—Número suelto 10 céntimos.—Anuncios, comunicados y esquelas más uarias á precios convencionales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

N.º 1.663

## Los rasca-cielos

### de Nueva-York

Mr. Carlos E. Creliné profesor de Mecánica del Colegio de Manhattan, ha hecho una terrible profecía: según este ilustre maestro, la ciudad de Nueva-York se dispone á suicidarse.

Los «skyscrapers» (rasca-cielos) son el más grave peligro para la existencia de la capital «visible» de los Estados Unidos, puesto que Washington, comparado con ésta, es casi «invisible». De día en día va en aumento el número de edificios gigantescos, compitiendo en elevación, y todos superando quizás á la que pudo alcanzar la torre de Babel.

No son torres gloriosas de esbelta delineación, finas, gallardas, como alzadas á la idea religiosa; son masas cual pesadas montañas; caserones de rojizo ó amarillento ladrillo; son la obra de la arquitectura «colmenal»; significación de insaciables ambiciones y de la loca cuanto despreciable codicia mercantil.

Cada casero es un señor feudal, que tiene aprisionados sus siervos ó sus vasallos en aquellas moles llenas de cubículos mucho más estrechos que las chozas campesinas. Las Compañías acumulan allí sus despachos públicos, sus oficinas y las habitaciones de sus empleados.

Otro de los tales edificios, solo para el alquiler, reune más habitantes que muchas villas ó ciudades de segundo ó tercer orden.

¡Cuanto no se declama maldiciendo los tiempos medioevales, cuanto la esclavitud de los siglos bárbaros... y, sin embargo, en estas grandes capitales, existe esclavitud más odiosa y tiranos que disponen á su antojo de la vida de centenares de criaturas... Sin duda alguna en caso de epidemia es mil veces más fácil sanear una vieja ciudad del continente europeo que uno de estos caserones neoyorquinos. En caso de incendio el peligro es verdaderamente espantoso á pesar de las escaleras de salvación y de los ascensores. Asaltar la escalera ó los ascensores resulta tan expuesto y violento como asaltar los botes de buque en un naufragio; ó como arrojarse al mar por salvarse sobre un tonel ó una tabla.

Casas como la de Singer, con 42 pisos, no son las más elevadas, ya que la Compañía de seguros La Equitativa ha concluido un nuevo edificio en el cual entran más madera, piedra y acero que pudo emplearse en la edificación de un millón de casas de tres ó cuatro pisos.

Esto es, sencillamente, «bestial». Cuanto se ha dicho por higienistas respecto á los peligros de la convivencia de un gran número de personas en un mismo edificio, así como sobre los peligros que ocasiona el variar tan de continuo de temperatura, según la altura, es in-

til. Embotellados en colosales botellas, embanastados en grandes banastas viven los que no tienen la fortuna de los caseros ó de las Compañías, los cuales habitan lindos hoteles con preciosos jardines, y gozando de la amada independencia... holgura necesaria para la verdadera vida.

¡No hay que decir que gobierno podrá haber en esos «castillos» entre seres atados, por la tributación del inquilinato ó por deberes de empleo, al amo ó á los amos!

«Aspirar á que cada familia tenga su casa, su jardín, su pequeño campo de cultivo y su corral para aves... es realizar la liberación de la especie humana, hoy esclava por la más repugnante y envilecida esclavitud. ¿Qué queréis que haya en esas grandes ciudades, sino opresores implacables y oprimidos desesperados? ¿deca en un mitin hace años un ciudadano del Sur... y en realidad tenía razón;—pero en tanto que el sentido común vuelva á los hombres—y ha de pasar tiempo—seguirán los poderosos metiendo en prisiones los rebañidos de esclavos... Horrible infierno.

Las manifestaciones de mister Carlos E. Creliné son gravísimas; habla con la precisa exactitud, con la inapelable razón de la ciencia.

Este populacho de torres de Babel, ha dicho, será destruido el día en que ocurra un terremoto ó se desencadene un ciclón sobre Nueva York, y entonces ¡qué horrible catástrofe habrá que registrar en la historia de los grandes cataclismos del mundo!

¿De qué valen los adelantos de la mecánica y del electricismo y los progresos materiales todos, si verdaderamente hacen que en el mundo una parte de la población humana, la más numerosa, viva dedicada á construir y aplicar las construcciones para el servicio y deleite de una minoría de ricachos?

Preciso es destruir esta tiranía. Mas este no lo resolverán las revoluciones, según acertadamente dijo un prelado norteamericano lo resolverá la educación de los corazones, la fe... por cuya virtud se alián los ciudadanos á fin de conquistar pronto los seguros medios de independencia en la vida material y de libertad para cumplir los altos destinos del hombre redimido por Cristo. Asociarse para lograr el restablecimiento del hogar independiente y la defensa del templo, en torno del cual han de edificarse las moradas de los ciudadanos, es el propósito; de no hacer esto la barbarie del «comunismo centralizador» destruirá á la humanidad.

A cuántos se han reído del temor á un formidable ciclón destructor, se les ha contestado con las noticias detalladas transmitidas desde Boston dando cuenta de la horrible tempestad que se ha desencadenado hace poco en Nueva Inglaterra, y que precisamente ha castigado de un modo especial los edi-

ficios altos, destruyendo el rayo y el huracán muchas iglesias protestantes. Los detalles que se dan de esta tormenta son verdaderamente espantosos.

## DE BUENOS AIRES

Agosto 1908.

Causa verdaderamente asombro al leer las estadísticas relacionadas con el movimiento obrero en nuestro país, la gran cantidad de huelgas que á diario se suscitan, motivadas la mayoría de ellas por razones fútiles y desprovistas de acertado criterio. Es de lamentar que los gremios artesanos y las agrupaciones de trabajadores de cualquier clase que sean, entren en un camino vicioso por el que irreflexivamente van á la huelga como una amenaza al capital.

No existe en este país un partido obrero dirigente, el cual pueda abrogarse legalmente el derecho de representarlo y hacerse solidario de sus actos, pues los centros que se dicen autorizados para ello, sólo son agrupaciones individuales sin autoridad entre el elemento obrero,

principales cabezas son agitadores de profesión; razones más que sobradas éstas, para que la sociedad y los capitalistas no hayan aceptado sus pretensiones, cuando han tratado de imponer su personería.

Por otra parte, tampoco existe aquí una verdadera cuestión social, siendo sólo pequeños conflictos parciales entre el capital y el trabajo, es decir, divergencias que lógicamente tienen que suscitarse entre patrones y obreros, y no una cuestión permanente de carácter general.

A pesar de esto y quizá por esto mismo, la Argentina tiene el triste honor de ocupar uno de los primeros lugares en las estadísticas de huelgas, que perjudican gravemente la producción del país.

El Centro marítimo elevó al ministerio de Hacienda de la nación una extensa nota en la que se ocupa, con gran copio de datos, de la decadencia de la navegación de cabotaje, que tantos perjuicios viene causando al comercio en general y que es necesario salvar con la adopción rápida de una serie de benéficas medidas.

Después de exponer con toda detención el punto, cree el Centro marítimo que sería necesario suavizar las asperezas de la parte de las ordenanzas en concordancia con el fisco, cuyos procedimientos están hoy reñidos con los progresos y adelantos de

la nación, añadiendo que, esto, es fácilmente comprensible si se observa que el trámite aduanero es el mismo hoy que el que regía hace 40 años.

Parece que el ministro se preocupa de esta cuestión importante.

Ocupándose de los rumores de alarmas, dice «Tribuna»: «El Gobierno no puede, como ya se ha dicho hasta el cansancio, abrigar temores de ninguna índole.

Vive tranquilo, dedicado á una labor provechosa para el país, satisfecho de que la opinión pública lo acompañe y por coincidencias se ve obligado de vez en cuando á defender sus derechos.

No hay tales precauciones, ni tales refuerzos militares, porque el Gobierno no necesita guardia.

La mejor de las guardias, para él, es la propia tranquilidad de su conciencia.

Por otra parte, es ingenuo é infantil, casi, pensar que haya quienes abriguen la peregrina idea de un movimiento subversivo.

La Tesorería nacional tiene disponibles cinco millones como excedente del presupuesto.

la economía que se propone hacele y ejecutivo, una vez que se sancionen los proyectos de armamentos, á fin de año es posible que el excedente se eleve á 30 millones.

El Gobierno tiene, además, para el último caso, los fondos fijos de la caja de conversión, que alcanzan á 21 millones de pesos oro.

El primero de los grandes acorazados que ha adquirido el Brasil, sólo podrá entrar en acción á fin de año.

Los otros se le incorporarán en 1910.

Es siempre obra del patriotismo argentino, activar la reorganización de la defensa nacional y relacionarla en fuerzas á la que pueda desenvolver el Brasil, una vez completa su escuadra.

El nombramiento del doctor Ramirez, como representante del gobierno del Brasil, no ha sido muy bien acogido.

Dícese que este señor está íntimamente vinculado á la propaganda más definida y más avanzada de las ideas radicales que entrañan ó motivan el conflicto sobre la jurisdicción de las aguas del Plata, que el ministro Bachihi ha agitado, con rumbos á un debate diplomático que amenaza sentir y aún romper la armonía de los dos países. Pudiera decirse, se añade, que hasta una tradición de familia vincula á esa causa ó tendencia al futuro plenipotenciario uruguayo.



Todo hace creer en la realización del trust o fusión de las compañías quebracheras nacionales.

El problema es cerrar una que otra fábrica y llegar a la reducción proporcional del consumo que puede conseguirse.

Con la fusión habrá una sola dirección y la producción será en relación con la demanda.

Además la nueva formidable sociedad que se formaría, se ocuparía también de la colocación del extracto en todos los mercados del mundo.

—Se señala como una vergüenza para Santa Fe, el analfabetismo, que allí alcanza al 40 por 100. Si esto acontece en la capital, ya puede calcularse lo que ocurrirá en el resto de la provincia.

## LO DE MARRUECOS

Tánger 31.

Hasta ahora no se tienen noticias oficiales de la proclamación de Muley Hafid en Saffi ni en Mogador.

Confírmase empero que en Casablanca Muley-Amin, tío de Muley Abd-el-Aziz convocó a los notables para comunicarles su opinión de que fuera peligroso proclamar a Muley Hafid, pues podría dar lugar a serios desórdenes, haciendo posible un bombardeo y quizás a una intervención europea.

Los notables acordaron atender estas razones y dejar la proclamación para más propicias circunstancias.

Acaba de llegar de Larache un radiograma comunicando que reina allí absoluta tranquilidad, siendo completamente inexactos los rumores circulados anoche acerca de un desembarco efectuado por la tripulación del crucero «Cataluña».

Agul, en Tánger, reina también absoluta tranquilidad.

Paris 31.

Según noticias recibidas en el ministerio de Asuntos Exteriores, el presidente del Consejo y toda la región de Rabat ha mejorado muchísimo; el Sultán ha salido ya de Ber-Rechid dirigiéndose a la gran hacienda «Alvarez» cuyo arrendamiento está ahora negociando para fijar en ella su residencia; dicha finca está situada a 4 kilómetros hacia el Noroeste de Casablanca y a 8 kilómetros de los acantonamientos del ejército francés.

—En Tánger ocurrió ayer un nuevo incidente, al querer dos moros de una tribu vecina entrar en la ciudad con sus armas, a lo que se opuso la guardia de una de las puertas, y con seguridad que hubiera degenerado la cosa en un conflicto sangriento si no haber intervenido a tiempo algunos personajes influyentes de la población indígena.

El comandante Parieu, jefe de la misión francesa militar que acompañaba a Abd-el-Aziz en su desgraciada expedición, ha llegado hoy a Tánger y ha dicho que la traición de las tribus que constituían el grueso del ejército imperial era ya cosa convenida de antemano y que el pánico que éste produjo la terrible derrota.

—El general D'Amade telegrafía que Abd-el-Aziz llegó ayer lunes a Mediuna, sin novedad y añade que las noticias que recibe de Marrakech son de nuevo muy favorables a Abd-el-Aziz; en la región de Chaouia está todo tranquilo.

De Colombechar han comunicado que se han restablecido ya las comunicaciones con Bu-Denib, y que en un reconocimiento practicado por el comandante Fesch, su artillería abrió el fuego contra un grupo numeroso de bereberes, que iniciaron un movimiento de avance contra uno de los puestos franceses, deteniéndose luego; lo cual hace creer que aguardan los marroquíes algunos refuerzos todavía.

## NOTAS DONOSTIARRAS

San Sebastián 31.—De paso para Londres ha llegado en el sud-expreso el cardenal Sancha,

quien se detuvo aquí para cumplimentar a la Reina madre.

—Hoy ha salido para Regil, con objeto de hacer la visita pastoral, el obispo de la diócesis.

—Esta mañana se ha celebrado en la iglesia de Santa María una solemne misa de «Requiem» en sufragio de las víctimas del incendio de 1813, que destruyó la población.

Asistieron el Ayuntamiento en corporación y varios diputados provinciales.

—Ha llegado el ayudante del Rey, teniente coronel señor Echagüe.

—Este mediodía ha circulado el rumor de que había descarrilado, cerca de Alsasúa, el tren correo que salió de aquí a las siete y media de la mañana de hoy.

A la estación acudieron muchas personas pidiendo detalles.

El rumor, por fortuna, no se confirmó.

Debido tener origen en el hecho de haber descarrilado cerca de Ormaiztegui dos vagones de un tren de mercancías, sin que, afortunadamente, ocurrieran desgracias.

—El ministro de Estado llegó hoy, después de las cuatro de la tarde, con su señora e hijos.

Salieron de Guernica, en coche, a las ocho de la mañana, y al llegar a Deva descendieron para almorzar en el campo.

Después prosiguieron el camino hasta San Sebastián.

—Sin descansar, despachó el ministro con el jefe del gabinete diplomático, quien le enteró de los telegramas recibidos desde ayer.

El señor Merrý del Val, que en aquellos momentos se encontraba en el ministerio de jornada celebrando una conferencia con el jefe del gabinete diplomático, pasó al despacho del señor Allendesalazar, conferenciando con el ministro.

El Sr. Allendesalazar ha declarado que no había nuevas noticias de Marruecos.

El Menhebi visitó nuestra legación en Tánger—dijo—y ofreció garantizar el orden en Marruecos.

Claro es que esta garantía, tratándose de aquel imperio—dijo el ministro,—es de relativo valor.

El Menhebi es persona influyente y de prestigio en el Rif, y no hay que olvidar que éste nos interesa mucho.

Ignora el ministro de Estado si el Rey regresará el día 3 ó el 4 de Septiembre.

Coincidiendo con su llegada, vendrán a Tánger el presidente del Consejo y otras personalidades.

Entre ellas figurará el embajador de España en Austria, quien viene no sólo para tratar del viaje de los Reyes a Viena, sino también para ultimar otros asuntos importantes.

Cree el ministro de Estado que el Sr. Maura irá a Madrid después de ver al Rey e ignora si se celebrará entonces algún Consejo de ministros, aunque de efectuarse no concurriría a él a menos de ser llamado expresamente por el jefe del gobierno.

Tampoco cree el Sr. Salazar que la apertura de Cortes se retrase hasta el 20 de Octubre.

—Ha salido en dirección a Madrid el general Ochando.

—La Reina Cristina salió esta mañana con su dama particular, dando un paseo a pie por la Concha, el boulevard y otros puntos.

—Siguen con gran actividad los trabajos que se efectúan en el campo de Ondarreta para verificar el concurso hípico.

Se anuncia la llegada de varios caballos, y entre ellos uno anglo-árabe adquirido en Francia por la sociedad del concurso hípico, para regalarlo al oficial que obtenga el primer premio en la prueba militar.

—Se están ultimando los detalles de la gira náutica por el río Urumea.

Hay inscritas muchas lanchas, haciendo presumir todos los preparativos que la fiesta resultará muy brillante.

—Hoy han llegado os canoas-automóviles de San Juan de Luz y se esperan otras dos de Bayona.

Las carreras de canoas automóviles se celebrarán mañana, a las diez y media, corriéndose la primera y tercera series.

## Locales y provinciales

Casi a diario nos vemos precisados a demandar que los agentes de la autoridad extremen su vigilancia, con el fin de evitar y corregir los desafueros, abusos y desahogos de cierta clase de gentes que, con escándalo de las personas honradas y gran quebranto de

la moral social y decencia pública, dirimen sus desavenencias en calles y plazas.

Baldíos han sido nuestros ruegos, esteriles nuestras peticiones, inútiles, ó poco menos, nuestras quejas; el escándalo sigue enseñoreándose de la vía pública y la desvergüenza y el descoco han tomado carta de naturaleza en Tarragona.

Corroboran estas afirmaciones multitud de hechos, de actos, de sucesos que su enumeración bastaría a llenar un espacio del que no disponemos.

Anteayer mismo, en la calle de Merceria, que como saben nuestros lectores es una de las arterias más concurridas de esta ciudad, a hora no muy avanzada de la noche (las manecillas de los relojes marcaban las 20.) dos *comadres* se trabaron de palabras y agotaron las frases más obscenas, denigrantes e indecentes de su repugnante vocabulario.

Ni un solo agente de la autoridad hizo acto de presencia y ello motivó que entre los honrados vecinos se comentara esa falta de vigilancia, ese desamparo de quienes por su cargo están llamados a evitar y corregir tales desmanes, con palabras reveladoras de la indignación que les producía tanto apatía y abandono.

Nosotros esperamos fundadamente que tanto el Sr. García Aix como el Sr. Prat, reconociendo el buen deseo que nos inspira al escribir estas líneas, harán saber a sus subordinados que sus obligaciones son muy otras que lucir el pon-pon en los días festivos y cobrar la nómina a primero de mes.

En vista de la predilección que el público tiene por los duros «vi-jos», el Banco no entregará duros de los cuños del 96, 97, 98 y 99 hasta que haya sido hecha la clasificación de los mismos y separado, por tanto, los malos de los buenos.

En las entregas se darán preferentemente duros de Amadeo, Gobierno provisional y Alfonso XII, y, sobre todo, se procurará dar duros «viejos» con señales de continua circulación.

Esto ha dispuesto y lo practica el Banco de España en Madrid y de suponer es, pues así procede y conviene, que ordene el mismo proceder a sus Sucursales de las provincias.

Hemos recibido un programa oficial esmeradamente impreso en la imprenta *Queral* de los grandes y extraordinarios festejos que se celebrarán en Tortosa, en honor de la Virgen de la Cinta, del 5 al 13 del mes actual.

No lo publicamos íntegro porque de la mayor parte de los números están ya enterados nuestros lectores, por las noticias que hemos ido insertando.

Dicen de la Espluga de Francolí:

Los viticultores de esta comarca continúan alarmadísimos por las existencias que tienen de sus caldos y el bajo precio a que se venden. Si pronto, muy pronto no se dictan disposiciones por quien compete para remediar tan apurada situación, es de creer que la emigración dejaría desierta esta algún día fértil región.

Un extraordinario debut se anuncia para hoy en el Cinematógrafo Las Novedades, cuyos dueños responden como se merece al favor que el público les dispensa, llenando el local por donde han pasado las mejores notabilidades en atracciones, pero la que se presentará hoy es de las que de mayor fama vienen precedidas.

El sin rival, el Rey de la Magia Negra, El Gran Florencés y la Bella Selika, se presentarán hoy al distinguido público, en la seguridad de que en sus trabajos de Prestidigitación, Ilusionismo y Partimano se serán estruendosamente aplaudidos, como lo han sido en cuantos públicos se han presentado.

Completan tan sugestivo programa el estreno de la película «Celebra Procesión a Echternach (Gran ducado de Luxemburgo)» y otras de nombreada.

Se ha concedido ingreso en el cuerpo de carabineros, habiendo sido destinados a la Comandancia de esta provincia, a los individuos siguientes:

Pascual Peral Cascales, Jorge Pérez Expósito, Fernando Córcoles Sánchez, Vicente Serrero Marzal, Luciano Chillerón Martínez y Agustín Asís Peñalver.

La Tesorería de Hacienda de la provincia ha señalado para hoy los libramientos de pagos siguientes:

D. José Cañé, Presidente de Sindicato Agrícola de Tortosa, 500'00 pesetas.  
D. Ildefonso Estever, 2.353'00.

La notable banda de música del regimiento de infantería de Almansa marchará dentro de breves días a Tortosa, en cuya ciudad permanecerá todo el tiempo que duren las fiestas próximas a celebrarse en aquella población.

Se afirma, ignoramos conque fundamento, que un vate de esta capital, ha obtenido un valioso premio por una composición remitida a Tortosa para los juegos florales próximos a celebrarse en aquella ciudad.

Han marchado a Montblanch nuestros queridos amigos los Sres. Castellví y Granada.

En atención a la proximidad de las fiestas que se celebrarán en Tortosa, se ha aplazado hasta el 15 de Septiembre el cambio de guarnición, el cual se verificará por jornadas.

En la Iglesia parroquial de San Francisco le ha sido administrado el Sacramento del Bautismo al hijo primogénito de los señores Pallejá-Mas, a los cuales felicitamos.

Por la guardia civil de Mora de Ebro ha sido puesto a disposición del Juzgado de Gandesa Enrique Costa Arderol, presunto autor de las heridas que fueron inferidas a Juan Arderol y Vicente Soler.

Le han sido administrados los últimos Sacramentos al vicario de Falset, D. Juan Vives, que se halla accidentalmente en esta capital.

Terminada su licencia, ayer regresó de Tortosa, acompañado de su distinguida esposa, nuestro amigo particular el primer teniente del regimiento de Luchana D. Ramón Sanz.

En el barrio de San Pedro han empezado los preparativos para la pesca del *oolu*, que dará principio el día 1.º del próximo mes de Octubre.

Terminada su licencia, ayer se incorporaron al regimiento de Luchana los primeros tenientes D. José Visiedo, D. Germán Colino, D. Manuel Corbella y D. Antonio Rodríguez.

De primera convocatoria esta tarde debe reunirse en sesión nuestra corporación municipal.

En el cupo del ejército para el actual reemplazo corresponden a la zona de esta capital 463 mozos.

Una revista norteamericana ha comenzado a publicar las «Memorias» del general Kuropatkin, publicación que fué hace tiempo prohibida por el gobierno ruso; en ellas demuestra el general que la guerra con el Japón fué provocada por Bezobrazof, alto funcionario del Estado que poseía en Corea y en Manchuria extraordinarias riquezas y que ejercía una gran influencia sobre el Czar.

También hace Kuropatkin graves acusaciones contra el virey Alexeief, relatando las miserables intrigas que unos y otros funcionarios tramaron entonces pensando sólo en su mayor lucro.

Tan importantes y autorizadas revelaciones han causado honda impresión en todos los círculos diplomáticos.

De Melbourne (Australia) comunican que aumenta cada día el entusiasmo de los australianos por los marinos de la escuadra del Pacífico, que está visitando aquellas aguas.

Han desembarcado en Melbourne más de dos mil tripulantes, siendo agasajados en todas partes y obsequiados con un espléndido banquete por el Municipio, en cuya fiesta se han pronunciado cordialísimos brindis.



El viaje que ha hecho a Rugby el Rey Don Alfonso ha tenido por objeto visitar la famosa escuela donde se educan gran número de hijos de la aristocracia británica.

Según despachos oficiales de los gobernadores civiles de Granada, Bilbao y Zaragoza, han sido detenidos varios agentes de emigración.

Esta es la época del año que por efecto de la paralización de las minas de Almería y de otros puntos, así como por la terminación de los trabajos agrícolas, la emigración, aumenta considerablemente.

Con arreglo a la ley de emigración deben ser sujetos a procedimiento criminal los agentes que con falsas promesas engañan a los trabajadores para llevarlos a climas poco sanos, donde la mayoría son víctimas de grandes explotaciones.

El señor La Cierva ha recibido una memoria que han redactado los policías que fueron a París y a Roma para estudiar la organización policíaca y que resulta interesantísima.

De Calcutta han comunicado que el indio que declaró contra los agitadores revolucionarios que han sido últimamente condenados, ha sido hoy asesinado en la Cárcel de Alipore, ignorándose por quien y como ha podido cometerse una semejante venganza.

En Nueva York se ha recibido un despacho de Nueva Orleans dando noticia de que un horroroso incendio ha destruido una gran parte del antiguo barrio francés de aquella ciudad, calculándose los daños materiales que ha ocasionado el fuego en más de 300.000 libras esterlinas.

La diligencia de San Martín de Valdeiglesia a Madrid volcó en el puerto de Guadarrama.

De los trece viajeros que iban en ella, ocho resultaron con heridas ó contusiones siendo el de más gravedad un soldado que sufrió la fractura del brazo izquierdo.

EL REY DE LOS CAÑONES

La casa Krupp consume tanta agua como medio millón de habitantes. Su consumo de gas es mayor que el de las ciudades de Munich y Nuremberg.

Como con ocasión del concurso de la escuela se ha hablado de la fábrica de cañones Krupp, resultan interesantes los siguientes datos referentes a algunos servicios de la importantísima casa constructora alemana.

La alimentación de agua de la fábrica y de las colonias obreras se hace por medio de cuatro canales diferentes, los cuales han suministrado en el año anterior 17.233.934 metros cúbicos. Esta cantidad de agua consumida en 1907 en la fábrica de Krupp es poco menos que la necesaria para el suministro de la ciudad de Colonia, cuyos 440.000 habitantes consumieron en igual período de tiempo 18 millones de metros cúbicos.

La fábrica de gas en los talleres Krupp ha fabricado en el año anterior cerca de 20 millones de metros cúbicos para alimentar 2.316 farolas y 33.746 mecheros repartidos en los talleres propiamente dichos, las oficinas y las habitaciones de los empleados y obreros. Como término de comparación, diremos que las ciudades de Munich y de Nuremberg han consumido cada una menor cantidad de gas que la fábrica Krupp.

La fábrica de electricidad de este establecimiento comprende tres edificios diversos, con

cinco estaciones de transformadores, 88 kilómetros de cables subterráneos y 51 de cables aéreos. Alimenta 2.273 lámparas de arco voltaico, 23.232 de incandescencia y 1.246 motores. En 1907 proporcionó un total de veinte mil 584.482 kilo wats hora.

En el taller general de experiencias se han hecho en el año a que nos referimos 295.000 ensayos diferentes, y el número de análisis hechos en el laboratorio químico ascendió a 61.000.

La casa Krupp cuenta con un cuerpo especial de bomberos, consagrado exclusivamente a su servicio y que está compuesto de tres oficiales y 128 hombres repartidos en tres puestos. Los bomberos disponen de 83 estaciones de escalas y de 592 bocas para tomar agua. En los talleres hay 109 aparatos automáticos para avisar en caso de incendios, y durante las horas de descanso, los 520 aparatos telefónicos comunican el servicio de incendio.

Boletín Religioso

SANTOS DE HOY.—S. Antolín m. y S. Esteban. SANTOS DE MAÑANA.—Stas. Basilia y Dorothea vgs.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita a la Purísima Concepción de Ntra. Sra. en la Catedral.

ORACIÓN DE LAS CUARENTA HORAS

Continúa en la iglesia de Santa Clara. Su Divina Majestad se tendrá de manifiesto por la mañana de siete a diez, celebrándose las misas de exposición y reserva. Por la tarde desde las cuatro y cuarto a ocho.

\*\*

CULTOS PARA HOY

Santísima Trinidad.—A las siete Misa con ejercicios de primer miércoles de mes en el altar del Patriarca San José. Sagrado Corazón.—Continúa la Novena de San Pedro Claver durante la Misa que se celebrará a las siete en el altar del Santo. San Magin.—Durante la Misa de ocho se practicarán los devotos ejercicios de la Novena dedicada al glorioso ermitaño, cantándose los Padre Nuestros y los gozos.

Sección oficial

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer. NACIDOS.—Ninguno. FALLECIDOS.—Ninguno. MATRIMONIOS.—Ninguno.

Sección comercial

Bolsa de Madrid

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like '5 por 100 interior contado', '4 por 100 ídem fin mes', etc.

Bolsa de Barcelona

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 'Londres a 90 días fecha', 'Id. a 60 días fecha', etc.

EFFECTOS PUBLICOS

Table with 3 columns: Description, Dinero, and Papel. Includes items like '4 por 100 interior contado', 'ídem fin mes', etc.

Table with 3 columns: Description, Dinero, and Papel. Includes items like 'Deuda amortizable fin mes', 'Carpetas provis. Amotr. fin mes', etc.

OBLIGACIONES CONTADO

Table with 3 columns: Description, Dinero, and Papel. Includes items like 'Ferrocarril Norte especiales', 'San Juan Abadesas', etc.

ACCIONES FIN MES

Table with 3 columns: Description, Dinero, and Papel. Includes items like 'Banco Hispano Colonial', 'Sociedad Catalana General de Crédito', etc.

Movimiento del puerto

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER

De San Carlos, l. Teresa, de 30 ts., c. Alberich, con sal, consignado a don Juan Mallol. De Amsterdam y Barcelona, v. holandés Leda, de 665 ts., c. Jaar nad, con efectos, consignado a los Sres. Hijos de P. Ferrer y Mary.

DESPACHADAS

Para Amsterdam y esc., v. holandés Leda, con efectos. Para Ginebra y esc., v. Cabañal, con carga general.

Sección telegráfica

Madrid, 1.

El Consejo de hoy

El Consejo de ministros que se celebrará esta tarde en la Presidencia, empezará a las cinco. La presidirá el señor Rodríguez San Pedro. Todos los ministros llevarán expedientes al Consejo para su resolución.

La lotería

Telegramas de Sagunto dicen que el billete de la lotería número 25.168, agraciado con el segundo premio en el sorteo de ayer, está repartido entre trabajadores y gente pobre.

París 1.

En Tánger.—Las ordenes de Hafid

Telegrafian de Tánger que no han llegado todavía a aquella ciudad las tan esperadas cartas de Muley Hafid con ordenes de ser transmitidas al pueblo.

Muchos creen que han llegado las referidas cartas, pero que contienen disposiciones de tan difícil realización que constituirían un peligro para la paz pública darlas a conocer.

Se añade que por esta razón el Menahbi se ha abstenido de publicar las cartas de Muley Hafid y que ha escrito a éste indicándole la conveniencia de reformar las ordenes recibidas.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 'Bolsa', 'Paris, 1.', 'Exterior español, 96'15', etc.

IMPRENTA LORENS, GIBERT Y CABRE

Clinica y Consultorio para las enfermedades de la mujer, vías urinarias, cirugía operato, partos, electroterapia y análisis químico de orinas y productos patológicos.

DOCTOR RABADÁ. Ex-interno del Hospital de la Santa Cruz, ex-Ayudante de la Policlínica del Dr. Fargas y Médico de las Casas de Socorro de Barcelona. CONSULTA: De 10 a 12 y de 5 a 7.



Gran Hotel Continental. DE MARTÍ Y REDON. Apodaca, 30.—Teléfono núm. 5. TARRAGONA

Establecimiento de primer orden completamente nuevo y construido expreso para hotel. Situación inmejorable cerca de la estación y del puerto. Habitaciones estucadas.—Magníficas terrazas con vistas al mar y al campo.



NEGRINA CORONA. Betunes negros y de color. Los mejores conocidos y de más aceptación, por ser líquidos, sin que contengan materias ácidas ni corrosivas.



# SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

## Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Septiembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor

## Reina M<sup>a</sup> Cristina

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

## Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

## Antonio Lopez

directamente para New-York, Habana y Veracruz.

## Línea de Venezuela-Colombia

El día 18 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

## Montevideo

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 18 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina con el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo, Coro, Carupane, Cumaná y Trinidad con trasbordo en Curacao.

## Línea de Filipinas

El día 12 de Septiembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

## Alicante

directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo, no por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Opatmatre, China, Japon y Australis.

## Línea de Buenos Aires

El día 8 de Septiembre saldrá de Barcelona, el 5 de Cádiz y el 7 de Málaga el vapor.

## P. de Satrústegui

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

## Línea de Canarias

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor

## M. L. Villaverde

directamente para Tanger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para comprender el viaje de regreso, haciendo las escalas de las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

## Línea de Fernando Poo

El día 26 de Septiembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

## San Francisco

para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de África y golfo de Guinea.

## Línea de Tanger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tanger: martes, jueves y sábados.

AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas en los fletes de exportación.—La compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 de mismo mes.

SERVICIOS COMERCIALES.—La sección que de estos servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que se sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer lot exportadores.

Para más informes dirigirse a su agente en Tarragona: D. EMILIO BORRÁS Plaza de Oteaga, 11.

### El Consejo de Hoy

El Consejo de ministros que se reunió en la Presidencia, presidida por el Sr. Rodríguez San Pedro, tuvo los siguientes asuntos en orden del día: 1.º Informe del Sr. Rodríguez San Pedro sobre el proyecto de ley de modificación de la ley de 1.º de Mayo de 1903, que establece el procedimiento para la concesión de la Gran Cruz de esta orden. 2.º Informe del Sr. Rodríguez San Pedro sobre el proyecto de ley de modificación de la ley de 1.º de Mayo de 1903, que establece el procedimiento para la concesión de la Gran Cruz de esta orden. 3.º Informe del Sr. Rodríguez San Pedro sobre el proyecto de ley de modificación de la ley de 1.º de Mayo de 1903, que establece el procedimiento para la concesión de la Gran Cruz de esta orden.

### Las loterías

El programa de segunda clase que se celebra el día de la lotería número 28.198, organizado con el segundo premio en el sorteo de ayer, está repartido entre los jugadores y gente pobre. En la ciudad reina gran alegría.

### En Tángier.—Las ordenes de Habi

El telegrama de Tángier que no han llegado todavía a aquella ciudad las correspondencias cartas de María Habib con ordenes de ser transmitidas al pueblo.

### Sección oficial

Sección oficial de anuncios y noticias. Incluye información sobre licencias, permisos y otros asuntos administrativos.

### Sección comercial

Sección comercial de anuncios y noticias. Incluye información sobre transacciones, precios de mercado y otros asuntos económicos.

### Sección de Noticias

Sección de Noticias de actualidad local y nacional. Incluye reportajes, entrevistas y noticias breves.

### Sección de Noticias

Sección de Noticias de actualidad local y nacional. Incluye reportajes, entrevistas y noticias breves.

## MARTI Y REDON

Gran Hotel Continental. Habitaciones confortables, servicio excelente. Dirección: Calle de la Libertad, 20.

## MEGRINA CORONA

Botones negros y de color. Productos de alta calidad, precios especiales. Dirección: Calle de la Libertad, 10.

El viaje que ha hecho hoy el Sr. Borja...
Algunos de los señores que han estado...
Según despaños oficiales de los gobiernos...
El Sr. Borja ha recibido los señores que fueron...
De Gaceta han comunicado que el Sr. Borja...
El Sr. Borja ha recibido un despacho...
La Gaceta de San Martín de Tarragona...
Los señores Borja que han estado en el...
Como con ocasión del congreso de la sección...
La Gaceta de San Martín de Tarragona...
La Gaceta de San Martín de Tarragona...
La Gaceta de San Martín de Tarragona...